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□文/图 半岛全媒体记者 刘笑笑
孙丰欣

2008年北京奥运会上，青岛姑娘张
娟娟在射箭女子个人赛中打破韩国选
手的长期垄断，为中国队首夺奥运金
牌，让射箭这项运动为老百姓所熟知。
但是目前射箭还是一项冷门运动，如何

让它在中小学校园里普及推广？这是市
政协委员、张娟娟的启蒙教练曲月锋这
几年一直关心的问题。曲月锋说，目前
青岛已经有3所学校试点开展射箭课
程，她建议在全市校园推广下去，从小
培养孩子的兴趣，既能强身健体，又有
利于优秀运动员的选拔，把青岛射箭传
统项目延续下去。

她是冠军张娟娟启蒙教练

曲月锋是青岛市优秀运动队的射
箭教练，也是奥运冠军张娟娟的启蒙教
练。1995年，她去莱西选拔射箭苗子，发
现14岁的张娟娟是可造之材。“当时张
娟娟学的是射击，我去了两趟，才把她
挖到市优秀运动队。”曲月锋说，张娟娟
果然不负众望，在21岁时取得全国冠军
赛冠军，后来2004年、2008年参加了奥
运会，并在2008年取得奥运冠军。
除了张娟娟这位得意门生，在曲月

锋培养下走出去的射箭优秀运动员还
有很多，其中最近几年崭露头角的王大
鹏也是曲月锋引以为傲的学生，上个月
刚刚获得全国冠军赛冠军。“他上小学
的时候就来跟着我练，既能吃苦，也非

常有天赋。”曲月锋说，不过像他们这种
优秀的苗子还是可遇而不可求的。
“射箭在中国毕竟还是一项很冷门
的运动，并不像田径、足球、篮球那么普
及，也不像韩国那样从娃娃抓起，从小
学就普及了。”曲月锋说，在中国选拨射
箭运动员只能去体校选拔，在体校更多
的是注重孩子的训练，而不是兴趣的培
养。“如果在中小学就开设射箭项目，有
天赋的可以选拔到运动队进行培养，没
有天赋的孩子也可以单纯当作一个兴
趣爱好，不会耽误孩子的学习。”
“射箭是青岛市的传统项目，在全
国来说实力名列前茅，也有很多优秀的
教练员，所以这个优势不能浪费，要把
它延续下去。”曲月锋说。

李沧已试点射箭进校园

曲月锋认为，射箭是一项十分锻炼
智商、情商和身体的运动，非常考验选
手的心理素质和思考能力，适合在校园
推广。为此，他们下大决心，争取在校园
中推广。可喜的是，目前李沧已经有3所
学校设置了射箭课程。因为射箭对器材
的要求比较高，而且普通学校并没有射

箭方面的体育老师，市里专门拨款5万
元给学校用于器材采购，同时选派退役
的优秀运动员到学校当兼职教练，学生
可以自愿免费报名学习。
“现在来看，射箭是一门很受学生
欢迎的体育项目。”曲月锋说，她曾经遇
到一个学生，之前毛毛躁躁、自控能力
差，学习射箭后，性格发生了较大的转
变，“该稳的时候能稳下来，也能安静地
思考了。”
虎山路小学是射箭课程试点的其中

一所学校，该学校的体育老师王武健说，
他们学校每天下午放学后都有1个半小
时的射箭课程，遇到寒暑假也会开班，招
收三到六年级的学生，完全免费。一开始
报名的孩子特别多，但在学习过程中，学
校会根据每个人的能力进行筛选。“射箭
很能锻炼学生的动手、思考能力，很多家
长也喜欢让孩子学射箭。”王武健说。
今年，曲月锋第一次参加政协会议，

她关注的就是在青岛所有校园普及推
广射箭项目。她说，只要对学校进行拨
款，提供优秀的退役射箭运动员作为师
资力量，相信普及推广的难度不会太
大。曲月锋也打算身体力行，明年退出
一线教学，到其他区市学校进行推广，
让更多孩子喜欢上射箭，并从中受益。

让射箭项目走进全市中小学
张娟娟教练、市政协委员曲月锋：射箭不妨作为兴趣培养从娃娃抓起

市政协委员崔西展：技术型、应用型电子信息中高端专业人才缺乏

岛城需要新的电子信息类高职学院

□文/图 半岛全媒体记者 刘金震
报道

本报4月17日讯 青岛经济近年来
飞速发展，迫切需要专门的技术人才，

职校出现了供需两旺的情况。作为今年
新当选的青岛市政协委员，青岛电子学
校校长崔西展结合行业情况，提出了在
岛城新建电子信息职业技术学院的提
案。他认为，新建青岛电子信息职业技
术学院对推动青岛乃至山东半岛电子
信息产业的蓬勃发展具有划时代的重
要意义。
作为今年新当选的青岛市政协委

员，青岛电子学校校长崔西展表示，青
岛和宁波的职业教育是全国的名片，青
岛职业教育的推广得到国家层面认可。
崔西展结合亲身感受告诉记者，青岛市
政府和教育部门近些年的努力，扎扎实
实推进了教育的提升，职校的学生出现
供需两旺的情况，单就电子学校的情况
而言，他们已经五年没有搞招聘会，今

年的毕业生在年前就被预订一空，动手
晚的企业只能空手而回。不过，目前职
校发展中的瓶颈之一在于，青岛市中
专起点的初中级电子信息专业人才在
电子信息相关企业中所占比重较大，
不具备与急速发展的世界先进的电子
信息产业匹配的能力，技术型、应用型
电子信息中高端专业人才缺乏。电子
信息类高等技术人才需求旺盛，但专
门培养电子信息类高等技术专门人才
的高职学院在青岛乃至山东半岛还未
兴建。同时，企业招聘时大多会设置学
历的门槛，中职学生虽然具备从业的
能力，但却因此被拒之门外，且就中职
学生的长远发展来看，三年中职毕业
的学生直接就业不能算科学，更高层
次的教育经历必然有利于学生厚积薄

发，也能更好地服务于青岛的经济发
展需要。
崔西展认为，当今各行业均离不开

电子信息技术，经济的飞速发展推动产
业分类走向融合。青岛提出优化职业教
育，打造一批品牌学院，这让他看到职
业教育进一步发展的机会，应该建立
一所新的电子信息职业技术学院。他
认为，新建青岛电子信息职业技术学
院既具现实性、可行性，又具有发展
性、前瞻性，对推动青岛乃至山东半岛
电子信息产业的蓬勃发展具有划时代
的重要意义。青岛电子信息职业技术
学院的建设将为职业教育深化改革、
谋划发展、砥砺前行提供动力，为职业
教育与区域经济和谐互动提供强有力
驱动支撑。
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